



Viceprimer Ministro desarrolló jornada de trabajo en Santiago

Texto y foto: Yuzdanis Vicet Gómez

Este jueves el Consejo de Dirección de la Universidad de Oriente contó con la presencia del Viceprimer Ministro de la República de Cuba Jorge Luis Perdomo Di-Lella, Walter Baluja García, Viceministro Primero de Educación Superior y la anfitriona Dr.C Diana Sedal Yanes, rectora de la Casa de Altos Estudios, que se apresta a reabrir sus puertas al cierre del período estival.

En la reunión a la que también asistieron el miembro del Comité Central José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en Santiago de Cuba y el vicegobernador Manuel Falcón Hernández, se analizaron los retos del centro para el reinicio de las actividades docentes, en el contexto económico que vive el país.

Perdomo Di-Lella al hacer uso de la palabra expresó que "Aún en las condiciones económicas que nos impone el escenario actual, reiniciaremos el curso en la Universidad de Oriente el próximo lunes, es una decisión de la Revolución. No podía ser otra, la formación profesional



de nuestros jóvenes es prioridad para el Estado cubano".

A propósito, Monteagudo Ruiz manifestó que "Este es un curso académico que está lleno de retos y desafíos generados por el bloqueo económico, comercial y financiero que nos afecta, pero también tiene la

Universidad de Oriente grandes fortalezas como su historia y su participación activa en la vida económica política y social de Santiago de Cuba.

"La provincia celebrará el 64 Aniversario de la Revolución y tenemos en ese camino el 75 Aniversario de nuestra universidad, vamos a trabajar juntos en

una jornada de esfuerzo decisivo para embellecerla porque es orgullo de Santiago", afirmó el dirigente político.

Posteriormente en la sede Julio Antonio Mella, Jorge Luis Perdomo Di-Lella y Walter Baluja García apreciaron la terminación de uno de los inmuebles y las labores de reparación de otro, allí conocieron cuáles son las particularidades de los objetos de obras y las condiciones de la residencia de cara al próximo 5 de septiembre.

Al filo de la tarde los visitantes llegaron hasta las instalaciones de los Laboratorios Farmacéuticos Oriente, adscritos al Grupo Empresarial BioCubaFarma, donde intercambiaron con el consejo de dirección de la industria farmacéutica única en Cuba que produce sueros, además de un importante surtido de medicamentos.

En este centro recibieron una detallada explicación de cómo se reinventa el colectivo laboral ante cada reto energético y la escasez de materias primas, conocieron también de las potencialidades de la entidad para la producción de suplementos nutricionales de alta demanda en Cuba y el mundo.

Reinicia el curso escolar este 5 de septiembre

Maricelis Salmerón Fernández

La incorporación de niños y adolescentes a las aulas siempre requiere del engranaje de varias acciones que aseguren la calidad y buen funcionamiento del proceso educativo. En medio de la tensa situación económica que vive el país se requiere la toma de alternativas y decisiones encaminadas a desarrollar con éxito la continuidad del período lectivo.

Rosa Álvarez Fundichely, directora provincial de Educación, explicó que, "el próximo 5 de septiembre se reiniciará el curso escolar en todas las enseñanzas, el que tiene como objetivos fundamentales: la sistematicidad de los conocimientos impartidos, la preparación para las actividades docentes y la garantía de culminación y continuidad de estudios".

En relación con las condiciones infraes-

tructurales Álvarez Fundichely detalló que a pesar de existir dificultades, todas las escuelas están en condiciones de acoger a sus estudiantes, excepto dos en el municipio de San Luis y una en Palma que serán redistribuidos en inmuebles de la comunidad.

En el caso de los círculos infantiles funcionarán los 85 que hasta este momento han laborado y se suman las seis casitas infantiles con las que cuenta la provincia, cifra que se espera vaya en ascenso.

"Es importante destacar -comentó Álvarez Fundichely- que la prioridad debe ser, garantizar la calidad del conocimiento en todos los niveles de enseñanza, realizando las variaciones pertinentes teniendo en cuenta las condiciones actuales, sin oportunismos y con el objetivo de mantener el equilibrio emocional tanto de los niños, sus familiares y el personal que labora en nuestras entidades".

La Secundaria Básica se enfocará fundamentalmente en la continuidad de estudios a partir de la orientación vocacional, desempeñando un papel fundamental los profesores guías.

Los pre-universitarios cuentan con las estrategias educativas para garantizar el éxito en los exámenes de ingreso a la Educación Superior, que este año contarán con dos convocatorias, la ordinaria planificada para los días 15,18 y 22 de noviembre en las asignaturas Matemática, Español e Historia de Cuba respectiva-

mente y la convocatoria especial que transcurrirán 9,11 y 13 de enero.

Durante la preparación, los estudiantes serán agrupados teniendo en cuenta sus necesidades para poder establecer una orientación personalizada a cada caso.

En cuanto a los aseguramientos materiales, Jorge Acosta Rojas subdirector provincial de economía declaró que está garantizado todo, con las condiciones mínimas. En estos momentos ya están disponibles los lápices de septiembre, las libretas y la base material de estudio está en posesión de los estudiantes.

Los alimentos de los primeros días del curso, ya han sido situados y se priorizan las instituciones educaciones internas y los círculos infantiles.

El uniforme escolar ya se ha entregado a los estudiantes de nuevo ingreso y en el caso de los continuantes se les estará vendiendo la blusa o camisa según corresponda y los shorts o sayas se otorgarán una vez culmine su confección.

El vice gobernador en la provincia, Manuel Falcón Hernández puntualizó que a pesar de la tensa situación económica que enfrenta el país, el sector educacional ha sido y es prioridad, por ello se ha garantizado la harina para el pan de la merienda escolar y se han adoptado alternativas y variantes para siempre contar con una oferta alimenticia para los estudiantes. "El reinicio del curso escolar está garantizado y la población puede tener confianza en ello".



Cuando este 7 de septiembre nuestro periódico cumpla su 65 aniversario, el actual colectivo hará un alto en su rutina productiva para honrar a quienes desde la clandestinidad le dieron vida, y a otros muchos profesionales que han formado parte de su historia. A los que no están entre nosotros, a quienes desde otros espacios agradecen su paso por este medio y a los que hoy nos toca preservar ese legado...

¡FELICIDADES!



Foto: trabajadores.cu



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

HOLA, cómo les fue esta semana que casi concluye, seguro que bien, aunque sorteando dificultades, pero sin perder la fe en que seguimos trabajando para salir adelante... **MARITZA Domínguez Calzado, vive en Fernández Marcané # 214 1/2, entre 7 y 8, reparto Santa Bárbara, dice: "Vuelvo con la situación que presenta el cobro del agua, en otras ocasiones he manifestado lo mismo, la Empresa Aguas Santiago sigue cobrando con demora, en este caso dos**

meses; es una falta de respeto, como clientes no tenemos que ver con los problemas organizativos que tengan"... RECIBIMOS la misiva de un lector que dice no estar de acuerdo con los argumentos que expresa la respuesta emitida por Directora de la UBE Calle 4, sobre la decisión de ubicar un Inspector Popular en la zona de La Alameda, y expresa: "Hace alrededor de una década y por intermedio de las asambleas de Rendición de Cuentas hemos realizado la solicitud de ubicar un 'Inspector' en dicho Paseo y Princesa, declarando mi queja sin razón y diciendo que realizaron un muestreo de apenas cinco días; le sugerí hacer estudio exhaustivo y objetivo para adoptar una decisión, pues no ubicar un inspector allí afecta a muchísimas personas. Si en medio de tantos problemas no pueden solucionar este, que con toda modestia no lo considero de alta complejidad, por lo que pido nuevamente que se analice la situación, si tenemos en cuenta que la transportación de pasajeros es uno de los temas más álgidos por los que atravesamos, y no existe el nivel de conciencia de los conductores de ayudar, aunque transiten vacíos, además tenemos que reconocer que en ocasiones no respetan ni la señal de pare del Inspector"... **MARIA Dolores Peralta Palacios, de Calle 3 #203, entre 10 y 14 del reparto Dessy, acota: "Soy trabajadora de la unidad El Combate de la UBE El Resplandor y mis compañeros y yo hace tres meses no recibimos salario alguno. Desde abril pasamos a UBE y cuando fuimos a ver al director, la respuesta fue que no hay presupuesto; soy dependiente y si no me asignan productos no puedo vender, pregunto ¿De qué vivimos?... REY Elier Castillo, director municipal de Servicios Comunes responde a la vecina de Las Flores, El Caney, sobre el depósito y quema de basura cerca de su vivienda: "Ciertamente es como se planteó en la queja, por lo que se realizó el saneamiento del área y se mantiene un chequeo del trabajo que se realiza"... ZULEMA Edith Abdala Pupo, vive en Carretera del Morro #277, Camino Viejo del Morro, dice: "Quiero reconocer a los trabajadores de ómnibus de Transtur de la provincia de Holguín, por su humanismo, esas personas tienen valores, son capaces de ayudar parándole a todo el mundo, y colaboran hasta para bajar del ómnibus; estoy muy agradecida, felicito también al compañero Charle, director de la entidad", las palmas para todos y la exhortación a continuar brindando ese servicio de excelencia... DESDE la Empresa de Gastronomía y Recreación Municipal, nos aclaran que la información entregada a nuestro órgano de prensa, tenía errores sobre las unidades a licitar e informan que solo licitarán las cafeterías de la carretera de Baconao: El Mundo de la Fantasía, Los Robalos, la Jaiba Azul, entre otras... RECUERDEN que este 7 de septiembre estaremos de cumpleaños, por lo que este jueves sostuvimos un encuentro muy fructífero con el CDR 3 en el reparto Sueño, organizado por la dirección de la organización, que nos permitió conocer criterios de nuestros lectores, y le damos las gracias por la deferencia. Encuentro en el que hubo un percance porque el conductor de la camioneta PO85185 haciendo uso de total arrogancia interrumpió la actividad pues consideraba que debía pasar y que no éramos nadie para obstaculizar la vía con un acto; el conductor tenía aliento etílico, por lo que pregunto si hasta ese momento estuvo transportando pasajeros cuántas vidas puso en riesgo... Ya me voy, hoy cierra el Verano 2022 con un sinnúmero de actividades, seguro que por cualquier parte de Chago nos vemos.... Chaoooooooooooo Sabadazo**

Recuerdos desde los Campamentos de Verano

David Medina Cabrales

Diversas han sido las propuestas para el esparcimiento y la recreación sana, diseñadas para disfrutar este Verano con Todos. Una de estas fueron los Campamentos de Verano, que abrieron sus puertas del 22 al 25 de agosto, y que contó con la participación de más de 200 jóvenes destacados del territorio santiaguero.

Lisbeth Ramírez Hernández, Miembro del Buró Provincial de la UJC dijo: "los Campamentos de Verano son una idea materializada por nuestra organización con el objetivo de reconocer a jóvenes destacados de la Feem, la Feu, la UJC y sus movimientos juveniles.

"Allí se desarrollan diferentes actividades de corte histórico, productivo, recreativo, formativo, de intercambio y que propicien mayor articulación entre los

jóvenes y favorezca su formación integral".

Carlos Antonio Leyva Isaac, estudiante de 2do año de Ingeniería Química y Presidente de la Feu de la Universidad de Oriente refirió: "el Campamento fue uno de esos espacios donde la juventud primó, 'quiero volver a estar', '¿cuándo vamos a repetir este evento?', fueron frases escuchadas constantemente; no cabe duda de que fue bueno, que dejó huellas, que se hizo todo porque las nuevas generaciones tuviesen un verano excepcional".

Asimismo, Roger Alejandro Leyva Poblador, militante de la UJC de la Universidad de Ciencias Médicas afirmó: "la diversión, las risas y los abrazos pintaron estos Campamentos de Verano; este evento nos formó como cubanos y mostró el compromiso que tiene la juventud de poner bien en alto a sus organizaciones como banderas de luchas y de victorias porque somos continuidad".

El estudiante de 12mo grado del municipio de Mella, Marlon Pereira Báez comentó que: "fueron unas vacaciones resumidas en cuatro días, los mejores de mi vida como estudiante; también constituyó el espacio ideal para que los jóvenes diéramos el paso al frente al llamado de la Patria".

El Verano llega a su fin y para estos jóvenes destacados, y el resto del estudiantado santiaguero comienza una nueva etapa: retomar el curso escolar, que es sin duda otra tarea que será cumplida con la responsabilidad y el amor que le imprime a todo la juventud cubana.



La Comisión Provincial de Seguridad Vial informa:

Por las actividades que se van a desarrollar en las Noches Santiagueras, desde la Avenida Garzón hasta Plaza de Marte, se verá afectada la circulación de los vehículos que por allí transitan en el horario de 3:00 p.m. a 12:00 a.m., todos los sábados.

Por tal motivo se afectarán las siguientes rutas: P-1 y A-9

Ida: Sus recorridos oficiales hasta Ave. Garzón y Ave. de Céspedes, continúa Ave. de Céspedes, Ave. de Los Libertadores, Martí a incorporarse a sus recorridos oficiales.

Regreso: Sus recorridos oficiales hasta Martí y Ave. de Los Libertadores, continúa Ave. de Los Libertadores, Ave. de Céspedes, Ave. Garzón a incorporarse a sus recorridos oficiales.

P-3, P-5 y A-5

Ida: Sus recorridos oficiales hasta Ave. Garzón y Ave. de Céspedes, continúa Ave. de Céspedes, Ave. de Los Libertadores a incorporarse a sus recorridos oficiales.

Regreso: Sus recorridos oficiales hasta Ave. de Los Libertadores y Ave. de Céspedes, continúa Ave. de Céspedes, Ave. Garzón a incorporarse a sus recorridos oficiales.

P-4

Ida: Su recorrido oficial hasta Ave. Patria y Ave. de Los Libertadores, continúa Ave. de Los Libertadores, Hernán Cortés a incorporarse a su recorrido oficial.

Regreso: Su recorrido oficial hasta Aguilera y San Miguel, continúa Aguilera, Calle 6 de Santa Bárbara,

Ave. Garzón a incorporarse a sus recorridos oficiales.

A-1, A-7, A-10, A-16, C-3 y 253 Aguadores

Ida: Sus recorridos oficiales

Regreso: Sus recorridos oficiales hasta Aguilera y Bayamo, continúa Bayamo, Calle Nueva, Trinidad a incorporarse a sus recorridos oficiales.

A-2, A-3, A-12 y C-1

Ida: Sus recorridos oficiales hasta Ave. Garzón y Ave. de Céspedes, continúa Ave. de Céspedes, Ave. de Los Libertadores, Hernán Cortés a incorporarse a sus recorridos oficiales.

Regreso: Sus recorridos oficiales hasta Aguilera y San Miguel, continúa Aguilera, Calle 6 de Santa Bárbara, Ave. Garzón a incorporarse a sus recorridos oficiales.

A-4

Ida: Su recorrido oficial hasta Ave. Garzón y Ave. De Céspedes, continúa Ave. de Céspedes, Ave. de Los Libertadores, Trinidad a incorporarse a sus recorridos oficiales.

Regreso: Su recorrido oficial hasta Aguilera y Bayamo, continúa Bayamo, Calle Nueva, Trinidad, Ave. de Los Libertadores, Ave. de Céspedes, Ave. Garzón a incorporarse a su recorrido oficial.

A-8, A-13 y A-14

Ida: Sale desde Ferreiro a incorporarse a sus recorridos oficiales

Regreso: Sus recorridos oficiales hasta Ferreiro.

Jorge Mestre Landrón/Director UBT Stgo de Cuba

Solidaridad y una Colmenita

Y la solidaridad
En agosto está cumpliendo
Cuba sus puertas abriendo
A toda la humanidad
Con toda nuestra humildad
Y sanando cicatrices
Llevando a muchos países
La salud, educación
Deporte y otra vocación
Y nos sentimos felices
Pero ahora La Colmenita
Segue dejando huellas
La Orden Félix Varela
¡Qué distinción más bonita!
¡Sigan esas abejitas
Regalando emociones
Sigan cantando canciones
Nunca vamos a decir basta
Pues de Juan Carlos Cremata
Son ustedes anfitriones.
Carlos Miguel Odio Luany

Sierra Maestra Paradigma y Bastión

Como el Patria de Martí
En la Necesaria Guerra
El llano tuvo su Sierra
Fundado por Frank País.
Clandestino desde su raíz
Su pluma se hizo metralla
Y su tinta fue la llama
Contra el tirano cruel
El que combatía Fidel
Por el honor de la Patria
Un enero de clarinada
Lo hizo Órgano Oficial
Del Partido Provincial
Y de un pueblo que trabaja
Es colectivo Vanguardia
Por su periodística obra
Con Olga de directora
Yamilé en la Información
Elionay administración
Y Mayté jefa Redactora

Cada sábado nos informa
Con destacados periodistas
Yuzdanis, Milagros, Angela, Gaínza
Maricelis que reporta
Indira nos da su impronta
Daniela, Matos, Irma y Yanet
Lupe, María, Idalmis, Mayté
Redactan las primicias
De Santiago y sus noticias
Con precisa inmediatez
El "Sierra Maestra" es
Paradigma, es bastión
De un pueblo en Revolución
Lleno de esperanza y fe
Representa la brillantez
Al parafrasear una Martiana cita:
En cada prensa que edita
Del artículo debe sentirse
La mano limpia que escribe
Y los labios sin mancha que lo dicta.
Esmérides Sánchez Hernández

MEDICINA VERDE

Propiedades medicinales que contiene la semilla del aguacate
-Su efecto antioxidante puede ser beneficioso para prevenir el envejecimiento celular. Sin embargo por el momento la evidencia científica reciente muestra su eficacia en la industria alimentaria (para prevenir la oxidación de aceites y carnes).
-Puede mejorar la prevención de enfermedades cardiovasculares gracias a su contenido en fibra dietética: ideal para el tratamiento de exceso de colesterol y triglicéridos y como prevención de enfermedades coronarias.
-Ayuda a subir las defensas y combatir las enfermedades causadas por microbios, hongos y parásitos.
-Tiene un efecto adelgazante y quema grasa: la lógica de la naturaleza ha hecho que la semilla del aguacate contenga principios quemadores de la grasa que contiene la pulpa de la fruta. Además, contiene fibra soluble, que mejora el tránsito intestinal y nos aporta sensación de saciedad.
-Es astringente, por lo que puede ser beneficioso para tratar diarreas e inflamaciones del tracto gastrointestinal.
-Tiene un efecto revitalizante para casos de cansancio y agotamiento.
-Usado a nivel tópico, tiene efecto calmante para dolores articulares y musculares.
-Puede contribuir a prevenir el crecimiento de tumores, gracias a su contenido en flavonol.
-Ante la aparición de granos y forúnculos, puede ayudar a madurarlos y secarlos aplicado de forma externa.
-Tiene un efecto rejuvenecedor en la piel, tanto consumida como aplicada, ya que favorece la formación de colágeno.
-Puede ser un buen complemento para tratar naturalmente el asma.





YANET ALINA
CAMEJO
FERNÁNDEZ

“Señora son 100 pesos”. Le dijo el machacante a la mujer cuyo rostro reflejaba humildad y tristeza. “No llego hasta esa cifra, vengo del hospital y ya no tengo más”, dijo la anciana. “Lo siento, espere la guagua a Palma Soriano”, así de tajante fue el pronunciamiento de aquel hombre.

Cualquiera pensaría que este diálogo es mentira, pero no, conocemos de muchas escenas parecidas que se ven a diario en los diversos puntos de transportación de pasajeros en los que “o pagas o te quedas”.

Por desdicha, el alto precio del transporte se ha vuelto un gran problema para los habitantes de este terruño, el estatal no es suficiente para cubrir la demanda y el particular, pone el que le convenga.

Una persona que viaja por motivos de trabajo o de enfermedad todos los días al municipio cabecera gasta considerables cifras de dinero. Por ejemplo, para ir a El Cristo son 40 y 50 pesos solo de ida, en la ciudad si tiene que coger otro vehículo aumenta la cifra, y para retornar a casa es la misma cantidad. Cuando se suma el total durante el mes, el bolsillo siente un gran golpe.

La misma situación se vive para los municipios de la provincia cuyas cifras en los carros particulares oscilan entre 50, 60, 100 y hasta más, en dependencia del lugar.

Y aunque existe el transporte estatal, cuyos precios son más económicos, no es suficiente para cubrir la demanda y quedan a merced de los privados el mayor volumen de viajeros.

Recientemente en el programa televisivo Santiago Hoy Jaime Codorneaux, director del sector en la provincia

La odisea de viajar

informó que el servicio de transportación se encuentra limitado por la baja disponibilidad de recursos de más de cuatro años lo que ha afectado considerablemente el parque de equipos, en un territorio cuya movilidad es superior cada año.

No obstante, expresó, los transportista se esfuerzan por tratar de brindar la prestación. Durante el verano se apoyó con vehículos las actividades de la etapa estival, así como sectores priorizados de Salud, Educación y demás. Todas las rutas principales alimentadoras en la ciudad se encuentran trabajando, manteniendo al menos un viaje en horas de la mañana y tarde.

El urbano que es el de mayor demanda, tiene dos rutas principales, una de articulados con cinco itinerarios, que se mantienen con vitalidad, y un grupo de ómnibus alimentadores que son las Dianas y otros medios de entidades que trabajan en las otras rutas alimentando las cinco principales.

Con respecto a los itinerarios intermunicipales dijo que también se encuentran afectados y se trata de que por lo menos existan dos salidas diarias, en el caso de los más frecuentados pueden haber hasta cuatro salidas. “Sabemos que esto no es suficiente”, sentenció.

Se conoce que el mayor número de transeúntes en la provincia es movido por los transportistas privados, y en los últimos meses cada día son menos los que están laborando debido a disímiles factores, fundamentalmente a dificultades con el suministro de combustible (petróleo).

Por parte del Gobierno a este grupo se le ha diseñado un programa de apoyo, habilitando un servicentro para ellos, de igual forma cuentan con tarjetas magnéticas diferenciadas para combustible a un precio bastante considerado. Cabe

destacar que por déficit en el país, el volumen que se le entrega diario ha sido insuficiente.

En el convenio con el sector privado se acordó una tarifa aprobada, la que según directivos se encuentra en proceso de rediseño; no obstante, hay abusos de quienes se han aprovechado de la situación para extremar los precios.

“Existe un diálogo permanente con los trabajadores cuentapropistas que apoyan al sector, sobre todo para escucharlos, ayudarlos y exigirles en relación con los precios y el trato con los usuarios”, dijeron directivos del ramo.

“Los precios para este servicio se encuentran regulados y topados a partir de una ficha de costo que relaciona la distancia y la capacidad del vehículo. Es importante destacar que no todos los trabajadores del sector particular violan lo establecido y que hoy juegan un papel fundamental transportando el 70 % de la población”, puntualizaron.

“Los portadores privados deben colocar sus precios y rutas en un lugar visible y el ciudadano puede exigir el cobro al subir al carro, para evitar que una vez llegue a su destino le cobren otro precio”, sentenciaron.

Considero que los inspectores estatales e instancias correspondientes deben exigir más control, velar porque se cumpla lo establecido y no se violen las tarifas pactadas. A la población ser más enérgica, denunciar las irregularidades y no permitir abusos ni avasallamientos.

Creo que lo principal es llegar a un acuerdo mutuo entre todas las partes: privados, dirigentes y pueblo. El déficit de transporte público es una realidad, que por el momento no tendrá solución. Sin embargo, el elevado precio del pasaje pasa por la sensibilidad humana, y esto sí puede solucionarse.

Desmienten rumores sobre la distribución del pan de la canasta básica

***En Santiago de Cuba la Empresa Alimentaria, a pesar de las limitaciones trata de no tener deudas con la población y continuar perfeccionando el trabajo para que el pan tenga la calidad requerida**

Angela Santiesteban Blanco

Desde hace días existe un rumor acerca del déficit de harina que traería como consecuencia normalizar la venta del pan por grupos etareos, así como la prohibición de la comercialización de este producto por el sector no estatal.

Por lo que el Ministerio de la Industria Alimentaria, aclaró que: “No hay afectaciones en la producción y distribución del pan de la canasta familiar normada.

“En los últimos meses debido al recrudecimiento del bloqueo, la actual crisis logística internacional y las limitaciones financieras del país, se han agudizado las dificultades para la importación de trigo, lo que ha incidido en la disponibilidad del producto.

“En este contexto el país ha buscado alternativas para asegurar la producción del pan de la canasta familiar normada, afirmó la nota del Ministerio en su página web”.

En la provincia de Santiago de Cuba, al igual que en el resto del país, se han buscado alternativas para que no falte el pan en la mesa de los santiagueros.

Por lo que sus directivos han comparecido en diferentes espacios televisivos y radiales para dar información a la población de la situación que presenta el producto.

Jorge Luis Arce Ferrera, director general de la Empresa Alimentaria, explicó: Estamos trabajando con una cobertura diaria de harina, lo que implica ir cada día a casi todas las panaderías de la provincia. También hay que tener en cuenta las roturas imprevistas del equipamiento debido a su obsolescencia.

“El pueblo tiene que saber que debido a las dificultades por las que atraviesa el país en ocasiones tenemos corriente y no tenemos azúcar, hay harina y azúcar, y falta el aceite..., la Alimentaria para la elaboración del pan depende de ocho entidades, la eléctrica -90% de los hornos funcionan con corriente-, del molino, Acueducto, fábrica de aceite, la forestal, así como la Mayorista con el azúcar y la sal, además, tenemos que proveer las panaderías de dos materias primas importadas, levadura y núcleo enzimático.

“Por esas razones hemos trazado un grupo de medidas en el mejoramiento de la entrega del pan a la población, para que cada santiaguero reciba el producto en el día, aunque no sea en el horario de la mañana. Para que se tenga una idea,

cuando se va la corriente, hay que esperar cuatro horas para que salga el primer pan del proceso productivo”.

Ahora los trabajadores del ramo están enfrascados en restaurar los hornos de leña en la provincia, ya se han recuperado algunos. En el municipio de Santiago hay 76 panaderías con horno, se han rescatado la mayoría y van faltando los de La Baraguá, Sevilla y Versalles.

Resultados que se verán a largo plazo porque llevan mucho tiempo sin funcionar, por lo que hay que darles poco a poco un proceso de calentamiento para irlos atemperando al proceso productivo, que en la provincia son unos 74 hornos de leña y en el municipio cabecera 11 que se irán recuperando.

En cada horno de leña, según afirmó el directivo, se pueden producir 10 mil panes en ocho horas, con un consumo de 2.0 metros cúbicos de leña, que es igual a una tonelada, que llegará a 9 mil panes para la población, y la política establecida es que no puede deberse y cuando hay afectaciones al otro día hay que darlo.

En cuanto a la calidad aseveró: “El producto dura 24 horas y la calidad, aparte de los problemas explicados, depende del hombre. Se han detectado violaciones que no tienen que ver nada con los problemas existentes, por lo que se aplicaron unas 125 medidas disciplinarias”.

Sierra Maestra también conversó con Elizabet Perera Segura, directora adjunta de la alimentaria, quien se refirió entre otras cosas al gramaje del pan que es de 80 g, y acotó: “Gramaje con el ánimo de elaborar la mayor cantidad del demandado alimento y aprovechar el fluido eléctrico. En ocasiones no se lleva al horno con el 100 % de dilatación, es decir, se deja a unos ¾, y aunque tenga el gramaje, no cuenta con el volumen de desarrollo que necesita, y es por eso que se ve más pequeño.

“Igualmente sabemos que las personas se quejan de la acidez, debido a que en el proceso de elaboración, la fermentación en una primera etapa es alcohol y CO₂, si se va la corriente cuando está en este proceso se alarga y en vez de obtener esa mezcla, pasa a una fermentación acética que da lugar a ese sabor un tanto desagradable al paladar.

“Cuando esto ocurre, hay que volver a procesar la masa con más harina, y como se libera la cantidad diaria a cada panadería, no hay un excedente para realizar ese proceso,

trayendo consigo que no se pueda producir pan con calidad”.

La subdirectora adjunta desmintió los comentarios que existen acerca de que el pan de la canasta básica se está elaborando con extensores, afirmó que se está haciendo con el 100% de harina de trigo y aclaró que cuando el pan se desmorona es por las mismas afectaciones que sufre en el proceso de fermentación.

Perera Segura dijo, además, que: “En el caso de las zonas de montañas hay un sistema que suplente el pan por galletas y se le lleva cada 45 días.

“En busca de dar un mejor servicio a nuestros clientes, aunque los panaderos a domicilio no son trabajadores nuestros, realizamos encuentros con ellos y los directivos de las diferentes panadería y Distritos, con el objetivo de hacerles un llamado de atención y concientizarlos de la tarea que realizan, con el compromiso de entregarle a cada consumidor el pan que le toca.

“A la vez se hizo la alerta de que quien cometa algunas de las violaciones que se conocen, como por ejemplo la venta ilegal de pan, automáticamente terminan de trabajar, se les cierra el contrato, la mercancía se vende en la panadería hasta que la comunidad determine quién ocupará ese puesto, son acusados y se les confisca con la colaboración de la policía el equipo en que trasladan el producto; en estos momentos hay cinco denuncias.

“De igual manera, se han aplicado medidas disciplinarias en los talleres productivos por violaciones en el proceso. En el caso de incurrir en la elaboración del pan con menor gramaje, la medida es la separación definitiva de la entidad”.

Aunque es evidente el esfuerzo que hace el Gobierno para que cada santiaguero pueda degustar el pan que le corresponde diariamente, continúan las quejas sobre la calidad y distribución del pan, y se siguen buscando mecanismos de control en la Empresa Alimentaria para lograr entregar un producto de calidad.

Si hay una política de que el pan es diario, y se han propuesto terminar con las deudas, aunque tengan que suplirlas con galletas, todo ese esfuerzo se tira por la borda si el destinatario final que son los consumidores, no pueden comérselo porque su calidad en ocasiones es pésima.

“Aquí se ha trabajado con inteligencia”

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

“Aquí se ha trabajado con inteligencia”, fueron las palabras del Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, para los hombres y mujeres que laboran 12 horas ininterrumpidas porque la Central Termoeléctrica Antonio Maceo (Renté) de la provincia recupere sus capacidades de generación, las cuales tributan al Sistema Electroenergético Nacional (SEN) el 12 % de potencia.

Como parte de la orientación durante su visita, al personal que hace todo lo posible por “salir del apagón” o minimizarlo, afirmó que las prioridades de labor constituyen el avanzar en el cambio de la matriz energética, el mantenimiento y la reparación a las plantas, así como la realización de nuevas inversiones para estabilizar el sistema.

Del establecimiento de la estrategia y el cumplimiento del cronograma, en respuesta a estas tareas, Raymundo González Guillén, Director General de la Termoeléctrica, puntualizó a **Sierra Maestra** que la central se encontraba trabajando hasta el domingo pasado “con las unidades número 4 y 5, con 45 MW y 78 MW, respectivamente. La No.3 se encuentra en proceso de mantenimiento parcial ampliado -que inició su ejecución el 21 de agosto-, el cual debe culminar en el mes de noviembre.

“Al respecto, se están interviniendo con recursos propios los agregados, dígame de calderas, turbinas, generadores, transformadores y otros servicios auxiliares. La salida de la unidad 6 el final de semana pasado debido a un salidero en el horno de la caldera, requirió su enfriamiento inmediato, la identificación del fallo y su reparación. Esta en el momento de su ruptura se encontraba generando 50 MW de manera estable”. (Al cierre de esta edición se encontraba fuera de servicio por averías solamente la unidad 5).

“Por otra parte, se proyecta en el primer trimestre del año 2023 intervenir esta unidad (6) por aproximadamente 70 días, donde se trabajaría en los agregados que han tenido más fallos. Actualmente se cumple con un programa de recuperación de carga, establecido como estrategia del SEN.

“Tras la intervención de la No.3, que aportará 95 MW, se le daría mantenimiento por alrededor de 25 días a la No.4, que aunque no llegaría al alcance que amerita, se garantizaría un

incremento de confiabilidad y carga en el funcionamiento de esta”, sentenció el directivo.

No obstante, la recuperación de carga no es tarea sencilla, con pronósticos impredecibles, y más cuando se habla de no contar con los medios suficientes para una inversión capital de reconstrucción y otras materias primas imprescindibles en el foguero diario frente a las calderas.

Aunque la capacidad de Renté es de 380 MW, y apenas se está alcanzando poco más de 100, predomina la insistencia de los trabajadores para confeccionar piezas por medios propios, en la resolutivez de percances.

En efecto, hay que estar dentro de esas instalaciones, donde quienes allí laboran lo efectúan transitando por pasillos a varios metros de altura, con el vapor de las maquinarias, como en una especie de ciudad intransitable, en la cual se permanece durante jornadas extensas para llevar el fluido eléctrico a los hogares de Santiago, la mayor cantidad de tiempo posible.

Para ellos el calor es normal, la ventilación necesaria, el uniforme de trabajo vaporoso o la sobreexposición de su vida y su tiempo. Imágenes que son increíbles de ver en persona.

Los trabajadores de la CTE Antonio Maceo del territorio, así como de la Otto Paredada, Mariel, Guiteras, Felton y Nuevitas continúan sistemáticamente los empeños pese a las difíciles condiciones, para sacar adelante a un país.



En Santiago de Cuba inició campaña de siembra de frío

***Ministro de la Agricultura puntualizó sobre el aseguramiento y exhortó a explotar más los recursos de la tierra**

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

“Tenemos que lograr que los productores se desarrollen con una gestión eficiente de la fuerza de trabajo, y el vínculo directo con ellos”, fueron algunas de las premisas de trabajo establecidas durante su visita al territorio, por el Ministro de la Agricultura de la República de Cuba, Ydael Pérez Brito, quien chequeó el aseguramiento de la campaña de siembra de frío, que inició el pasado 1ro de septiembre.

Durante el encuentro que estuvo presidido por José Ramón Monteagudo Ruiz, Miembro del Comité Central del Partido, y Primer Secretario en la provincia y representantes del Ministerio de la Agricultura, se evaluó de igual forma el cierre de la campaña de primavera que, en el caso de Santiago fue calificado de positivo con sobrecumplimiento y crecimiento en relación a precedentes.

Al respecto, se informó que su cierre fue de 57 mil hectáreas, para un 125 %: las viandas al 129 %, las hortalizas al 200 %, los granos al 106 % y los frutales al 101 %. Asimismo, la incorporación de nuevas áreas comprendió un total de 11 405 ha por encima de las planificadas.

Por otra parte, para la campaña de 2022-2023, se propone alcanzar sembradas un total de 55 046 ha, 15 758 ha de viandas, 15 611 de

hortalizas, de grano 22 835 ha y de fruta 840 ha. Con la finalidad de alcanzar los resultados previstos, se trabaja en la contratación de productores y estructuras, y se precisan los insumos necesarios que se puedan disponer, dígame de la provisión de envases, fertilizantes, medios de riego y pesticidas.

A la estrategia de preparación de suelos para la campaña, le asisten 6 214 ha movidas, y se analiza la disponibilidad técnica, de yuntas de buey y la tracción animal, en general, al igual que de implementos y fuerza de trabajo, mediante movilizaciones para apoyar la siembra y cosecha.

En relación con los trámites agrarios, hasta la fecha se han aprobado 5 577 solicitudes de tierras en usufructo, entregándose un total de 33 029.9 hectáreas.

Se destacó durante la reunión, al polo productivo Laguna Blanca para la campaña, por ser la que cuenta con más áreas. Esta tiene 600 ha de tomate comprometidas, alrededor de 400 de calabaza, 150 de pepino, de melón 111, casi 400 ha de frijol a plantar, y otros productos como pimiento y ají, para los cuales las semillas están garantizadas.

En relación al programa platanero, el polo está cerca de las 1 500 ha cultivadas, y en los próximos meses se deben sellar 2 000 ha para abastecer a la ciudad cabecera.

Para la etapa en curso se valoró la producción de materia orgánica

nacional como lombriz, compost y cachaza, se relacionaron los productores pecuarios, se revisó el uso colectivo de CCS, la vinculación de todas las empresas que intervienen en el encadenamiento productivo, y el aprovechamiento de las zonas de desarrollo por las entidades estatales para el autoconsumo, como camino a la soberanía alimentaria.

El Ministro de la Agricultura también exhortó a la explotación de los recursos de la tierra en la producción de toda variedad de alimentos, para obtener lo que seamos capaces de buscar. El Primer Secretario de Santiago de Cuba insistió de igual manera en el empleo óptimo de las áreas de riego y cultivo, de los medios biológicos, la agroecología, la necesidad de socializar las experiencias y de emplear la ciencia y la innovación, con la activa participación popular.

Como parte de su recorrido, Pérez Brito intercambió con productores agropecuarios en el municipio de San Luis, desde la Finca de Roilan Domínguez Piorno, donde se reafirmaron los compromisos de esta etapa importante para el abastecimiento de fin de año y los primeros tres meses del 2023.

Pese a las complejas condiciones que presenta el país por déficit de combustible, en Santiago de Cuba inició la campaña de siembra de frío con los aseguramientos imprescindibles para su desarrollo.

Chequeó Presidente cubano preparativos de la venidera zafra azucarera

Angela Santiesteban Blanco

El Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, acompañado de otros dirigentes del PCC y el Gobierno, chequearon los preparativos de la próxima zafra azucarera, la que se prevé comience el 15 de noviembre.

En el encuentro, que se realizó por videoconferencia para todo el país, participaron las autoridades de las 13 provincias que enfrentarán la contienda.

El presidente de AZCUBA, Julio García Pérez, expresó que se concentrarán los recursos en menos centrales teniendo en cuenta el tiempo que queda para la adquisición de los recursos e insumos, el alistamiento de las instalaciones y el transporte. El estimado a moler es de unas 6 millones 574 mil toneladas de caña, las que se convertirán en 455 mil toneladas de azúcar.

A la vez, explicó que se destinarán alrededor de 400 mil toneladas a la canasta básica y otros consumos de la economía interna, como turismo, fabricación de medicamentos y las producciones industriales.

El Presidente cubano se interesó por conocer cómo marcha la reparación de los centrales, afectados por la falta de piezas y cortes eléctricos. Se supo que se están protegiendo los circuitos donde están enclavadas las industrias para poder avanzar en los mantenimientos y realizarlos con calidad.

De igual forma, el primer ministro Jorge Luis Tapia Fonseca, indicó que hay que certificar la calidad con que se realizó la reparación, y los responsables tendrán que responder por la eficacia de esos trabajos.

En otro momento del encuentro, el viceministro Salvador Valdés Mesa, sentenció: “Quedan unos 70 días para comenzar la zafra y existen atrasos en la reparación y mantenimiento del ferrocarril, por lo cual hay que ser más objetivos en los análisis por realizar, para el alcance de los resultados aspirados”.

También, llamó a saldar la deuda millonaria con los productores de la molienda anterior debido a la ineficiencia del sector azucarero, y afirmó: “Hay que cumplir con el pago a los azucareros, si no ese personal no se siente estimulado a sembrar caña”. Asimismo, indicó a los gobernadores darle seguimiento a la zafra, la disciplina industrial y la atención a los trabajadores de ese sector.

Por otra parte, Díaz-Canel en su intervención expresó: “Los 23 centrales que participarán en la molienda son pocos, pero tienen que ser eficientes y hay que garantizarles los recursos que les permitan tener estabilidad en esta labor”.

De la estrategia para la recuperación del sector en la próxima zafra, repercutió que los esfuerzos no solo estarán en la producción de azúcar, sino en otros derivados como alcoholes, rones y aguardientes destinados a la exportación. Estos productos pueden convertirse en una fuente de ingreso de divisas para la industria azucarera, teniendo en cuenta la aplicabilidad de las 93 medidas aprobadas.

En el caso de la provincia de Santiago de Cuba, molerá únicamente el central Dos Ríos, y para lograrlo, en la actualidad los trabajadores del ramo están enfrascados en las reparaciones y mantenimiento de esa industria, con el fin de hacer una zafra eficiente como está pidiendo la máxima dirección del país.



Los santiagueros se disponen a dar el Sí

*En la provincia se ultiman los detalles para que unos 800 mil electores mayores de 16 años concurran a las urnas para votar por el nuevo Código de las Familias, el próximo 25 de septiembre, que quedará aprobado si más del 50 por ciento de los votos son afirmativos



Lázaro Ismaray Lenier Arlin Alberto

Texto y fotos: Angela Santiesteban Blanco

Miembros de la Comisión Electoral Provincial informaron que ya están nombradas unas 6 045 autoridades electorales en las 1 209 circunscripciones del territorio, donde el próximo 25 de septiembre se llevará a referendo el nuevo Código de las Familias.

Expertos que participaron en su proceso de conformación, afirman que este refrenda los derechos contenidos en la Constitución de la República de Cuba, y de aprobarse, sustituirá al vigente desde 1975, y responde a las nuevas dinámicas sociodemográficas cubanas.

‘El Código será la herramienta jurídica, y norma digna que reconoce un país diverso, que refleja la realidad de los cubanos y valida otro ejercicio más de democracia en la isla’, aseguran.

Se acerca un día trascendental para los cubanos y los santiagueros opinan al respecto:

En el hospital Juan Bruno Zayas, el doctor **Lázaro Jorge Berenguer**, afirmó: “Este Código da soluciones a problemáticas actuales; el documento es una muestra de respeto, de protección de los derechos con un elevado

valor humano, rompe con esquemas tradicionales como los modelos familiares que han ido cambiando con el decurso de los años. Todas las personas tienen derecho a fundar una familia; el documento en uno de sus acápites incorpora la gestación solidaria; reconoce el papel que desempeñan los cuidadores, con el objetivo de que no pierdan sus derechos laborales ni sus ingresos por la atención constante de un familiar que no se puede valer por sí mismo. Pienso que la mayoría, entre los que me cuento, estaremos en las urnas dando el Sí por el nuevo Código de las Familias”.

Ismaray Rosabal Felipe, ama de casa, expresó: “El Código de las familias es un instrumento donde queda claro la protección de los derechos de niños y adolescentes, y las garantías ante acciones de discriminación o violencia familiar; el deber y responsabilidad que tienen los padres en la educación y cuidado de los hijos, además de reconocer los derechos de las féminas, por lo que pienso que logra la inclusión de todos. Como mujer, y madre me siento representada en ese documento, y el 25 iré a las urnas a votar porque todos de una forma u otra estamos reflejados en el Código”.

Arlin Alberto Chacón, licenciado en Artes Plásticas, afirmó: “Como joven de estos tiempos, me siento comprometido con mi país, y estaré en las urnas dando un Sí, porque el Código ha logrado la representatividad e inclusión de todos, refleja los principios del derecho de familia y toca temas medulares como el matrimonio entre dos personas del mismo sexo; también reconoce a los sectores vulnerables de la sociedad y define los espacios de los adultos mayores, y las personas en situación de discapacidad, creo que es un documento libre de tabúes que respeta el derecho de los demás, sin discriminación por ser o pensar diferente”.

Lenier C. Melgares, carpintero, acotó: “Desde mi punto de vista recoge un acto de igualdad plena, justicia social, dignidad humana, y expone claramente que la orientación sexual, el color de la piel, las creencias religiosas, y la discapacidad, no deben ser, de ningún modo, lo que hagan la diferencia, como tampoco son categorías para determinar si somos mejores o peores seres humanos, y sin que sea una ‘camisa de fuerza’, propone normas de respeto e igualdad; seguro que iré a votar positivamente por el Código de las Familias”.

UN SALUDO DESDE EL CORAZÓN CEDERISTA



De sus fundadores en la clandestinidad

Orlando Guevara Núñez



M.Sc. Miguel A. Gaínza Chacón

Una representación de los vecinos de Calle I, entre Avenida de Céspedes y Calle 4ta. en el reparto Sueño, homenajearon a integrantes del periódico **Sierra Maestra**, Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido, que celebra este mes el 65. aniversario de su fundación en la clandestinidad.

En realidad, el encuentro fue un Barrio Debate entre los trabajadores de la editora y los miembros del CDR 6, Zona 318 con su coordinadora Eva Daudinot al frente.

Dos momentos tuvo la velada: el primero, de componente artístico: Sarahí Hechavarría Reyes, joven de la comunidad, leyó una carta de felicitación al colectivo; los estudiantes Isis, declamadora, y Elías, violinista, regalaron la poesía Escuela Serrana; Israel Emilio Muguercia Quiala, instructor de Literatura en la Casa de Cultura Municipal Miguel Matamoros, nos dedicó la poesía “La gente que me gusta”, de Mario Benedetti.

Alexis Guzmán Castañeda y Doralis García, del Secretariado Provincial de los CDR y funcionaria ideológica de la organización de masas, además de calificar al colectivo del periódico como muy dispuesto y aguerrido, elogiaron la predominante juventud del grupo y de paso entregaron flores y un diploma a Yamilé Mateo, jefa de información y representante junto con Maité García Tintoré, de la dirección del medio.

El segundo momento constituyó el intercambio con los cederistas: Muguercia Quiala sugirió rescatar las caricaturas y algunas efemérides y recordó que su primer contacto con el ‘Sierra’ fue en su casa, donde conservaban un ejemplar de la etapa de la clandestinidad.

Osmay Dilou Salas, antiguo trabajador del medio, pidió que se creara una sección mediante la cual se orientara cómo combatir el estrés; felicitó a sus antiguos compañeros de labor y aseguró sentirse como parte del colectivo.

Otros integrantes del CDR proclamaron elogios “**Sierra Maestra** es decir Santiago de Cuba y eso es un honor”, “el periódico es un ejemplo de esfuerzo y entrega”.

Gertrudis Boizán y José Emilio Oliveros Seisdedos, directora y periodista de Radio Mambí, respectivamente, quienes acaban de celebrar los 100 años de la radio cubana, participaron en el Barrio Debate y transmitieron felicitaciones al periódico, además de sugerir retomar en la planta radial, la sección **Sierra Maestra** en Radio Mambí.

La imagen de Fidel, la bandera de la estrella solitaria y la roja de los CDR, ofrecieron al entorno un matiz revolucionario, acorde con los objetivos del encuentro. Y claro, en una celebración cederista no faltó la caldosa, el helado de guayaba, y el aliento reconfortante para los periodistas y el **Sierra Maestra**, salido del corazón de la organización más popular y masiva de Cuba.

Al cumplir **Sierra Maestra** sus 65 años de vida, un lugar de honor en su historia está ganado por los hombres y mujeres que lo fundaron en la clandestinidad. Ellos fueron la simiente y savia del árbol frondoso que es hoy nuestro órgano de prensa.

¿Cuántos fueron esos fundadores? ¿Cómo y cuándo pudo definirse esa categoría? ¿Cuántos de ellos han fallecido y cuántos viven? ¿Cuántos y quiénes nos acompañan hoy, con residencia en Santiago de Cuba?

El periódico **Sierra Maestra** y los boletines y hojas sueltas que lo antecedieron, fueron editados siempre en la más estricta clandestinidad, con normas de compartimentación inviolables. Quienes lo escribían, no conocían a quienes lo editaban, ni ambos sabían quienes lo distribuían. Todo el engranaje estaba preparado para garantizar la salida aún cuando algunos de los que intervenían en el proceso cayeran presos.

Fue en 1982, al cumplirse el aniversario 25 del periódico, que se inició la labor de localizar y organizar a los fundadores clandestinos. En esa tarea se contó con la decisiva colaboración de tres de los cuatro jefes de Propaganda del Movimiento Revolucionario 26 de Julio en Oriente durante la lucha clandestina: Enzo Infante Urivazo (Bruno), José Nivaldo Causse Pérez (Guillermo) y Miguel Deulofeu Ramos (Leopoldo). La primera en ocupar esa responsabilidad, Gloria Cuadras de la Cruz, se desempeñó, principalmente, en la propaganda radial, aunque colaboró con la prensa escrita.

Así se logró crear una relación de quienes intervinieron en los pasos del proceso, desde concebirlo y escribirlo hasta ponerlo en manos de los lectores.

Con la colaboración de los principales fundadores, se elaboró la relación de todos; la lista confeccionada fue revisada varias veces, con la supervisión directa de Enzo Infante y Miguel Deulofeu, entre otros combatientes clandestinos santiagueros.

Cada persona localizada, iba brindando información sobre quiénes trabajaron junto a ella, principalmente aquellas que tuvieron a su cargo determinadas responsabilidades. Muchos habían ya fallecido. Creo posible, por eso, que algunos de los participantes, sobre todo en la distribución, no hayan sido

registrados, al no estar avalada su actividad por quienes pudieran testimoniario.

En los primeros encuentros realizados, después de más de 25 años, muchos de los fundadores se conocieron entre sí. Así, poco a poco, se fueron precisando, luego de la comprobación sobre cada propuesta, quienes participaron en la escritura, edición, distribución y otras tareas relacionadas con **Sierra Maestra** en la clandestinidad.

Un último análisis amplió la lista de los fundadores, partiendo de la inclusión de quienes formando parte de la Sección de Propaganda del Movimiento Revolucionario 26 de Julio en Oriente y tuvieron relación, sobre todo en la distribución del periódico **Sierra Maestra** en la clandestinidad.

En esta lista están los que consta su participación. No puede descartarse -vale la reiteración- que por la complejidad de aquella etapa, la compartimentación del trabajo, el tiempo transcurrido, la dispersión y la desaparición física de muchos de los fundadores, algunos nombres, mereciéndolo, no aparezcan en esta honrosa relación de combatientes.

Los considerados como fundadores del **Sierra Maestra** en la clandestinidad en Santiago de Cuba fueron 168. De ellos, han fallecido 122. En esta ciudad viven 22, en La Habana 16, y del resto no está precisado su lugar de residencia.

He aquí los nombres de estos 22 heroicos combatientes que arriesgaban a diario su vida para editar, imprimir y distribuir el **Sierra Maestra** en esa etapa importante de su historia.

Julieta Arias Santana, Victoria Nelis Cortés Cortés, Jesús Cala Benavides, Paula Cupull Reyes, Juan Deulofeu Ramos, Orieta Duarte Mena, Silvia Isabel Duque de Estrada Riera, Marta Fonseca Vigo, Geovani Girón Blanco, Zoe Grave de Peralta Figueredo, Marta Gómez Codorníu, Venecia Leyte Vidal González, Oscar Páez Lara, Julio Quiala Hernández, María Celeste Ramírez Milanés, Enrique Rizo Calzado, Héctor Rodríguez Riverí, Carlos Sarabia Hernández, Inocencia Sosa Limonta, Isabel Xiomara Tamayo Ríos, Esther Verdaguer Soto, Berta Verdaguer Soto.

Santiago de Cuba tiene razones para sentir orgullo por todos ellos. Por los vivos y los que ya no están físicamente. Y para dedicarles ahora un recuerdo agradecido.



M.SC. MIGUEL Á. GAÍNZA CHACÓN



Sábado, 3 de septiembre de 2022

CULTURALES



Año 64 de la Revolución

18. Festival Internacional CirCuba

MAÑANA SERÁ HISTORIA... PERO

Mañana domingo por la noche, la edición 18 del Festival Internacional Circuba iniciada aquí el pasado 1 de septiembre, será historia, luego de conocer los premios colaterales, el 1ro. 2do. y 3er. lugares y el Premio de la Popularidad.

Pero aun por encima de la alegría que seguramente exteriorizarán los triunfadores, y del éxito evidente del espectáculo en la primera jornada, el jueves, por su alto vuelo artístico está un hecho indiscutible: a partir de ahora, este evento circense, el más importante de Cuba por la resonancia internacional, dispone de un soporte adicional: la ciudad santiaguera.

Y es que directivos de Circuba se han encargado de expresar sin ambages, el sentimiento de gratitud hacia las autoridades gubernamentales de Santiago de Cuba, y especialmente hacia la dirección del Consejo Provincial de las Artes Escénicas (CPAE).

Para más claridad: motivos de logística y quizá de otra índole que no viene al caso analizar aquí, dieron al traste con la celebración del evento en la Capital y si La Habana ni otro escenario cubano asumían el festejo, esta 18. edición no tendría lugar.

Pero Santiago de Cuba con sus autoridades gubernamentales, culturales y de las artes escénicas, decidieron en conjunto enfrentar el reto para nada pequeño, de organizar en esta urbe la fiesta más notable del circo en Cuba y una de las más abarcadoras en escenarios internacionales.

Rodolfo Miguel Pacios Cabrera, de la dirección de Circuba, se refirió a cuán trascendental ha sido que la provincia santiaguera decidiera no dejar perder el evento este año y poner a su disposición no solo el majestuoso Teatro Heredia, tan bien dotado para funciones de circo, sino la imprescindible logística que eso requiere.

Loables la posición asumida por el territorio y la iniciativa de las Artes Escénicas santiagueras. No se perdió, entonces, el trabajo que requirió evaluar lo presentado por 178 artistas postulantes de 19 países y escoger de entre estos a 45 de Alemania, Bielorrusia, Chile, Colombia, Estados Unidos, Italia, España, Japón, México, Perú y Ghana, más los de Cuba.

El miércoles por la tarde ya estaban en suelo de esta ciudad las nueve personalidades integrantes de los jurados internacionales: Pavel Kotov, director senior de casting en Cirque du Soleil Entertainment Group (Canadá); Laszlo Endresz, director del Blackpool Tower Circus (Reino

Unido); Corty Zoppis, director del Circo Zoppis (Italia), y los cubanos Clary Hernández, directora del Centro de Desarrollo de la Compañía Havana, y Manuel Romero Gascó, el entrañable Mago Gascó, toda una personalidad de la magia artística en Cuba.

También, Rubén Caballero (México-Estados Unidos), dueño del Circo Hermanos Caballero; Luisa Raluy, de España, directora del Circo Raluy Legacy; Ronald Wendorf, de Alemania, director de la Escuela Estatal de Artes de Berlín, y Adans Peres, de España, director y productor artístico de Satrlight Production & Showbusiness.

Para corroborar los señalamientos de Rodolfo Miguel, estuvieron junto a él Carmen Casa Jiménez, especialista de Comunicación de Circuba; Yasmani Liens, presidente del CPAE, y el Mago Gascó.

En la primera función, el Circo Nacional de Cuba recibió el Escudo de la Provincia de Santiago de Cuba, entregado por Odexa Fuentes, coordinadora de la Gobernación, y recibido por Rodolfo Miguel Pacios Cabrera, quien agradeció el gesto de las autoridades del territorio.

“Sin la voluntad del CPAE y de las autoridades del territorio santiaguero hubiera sido imposible la realización de este evento”, ya había señalado el propio directivo.

Emotivo el hecho, además, que la gala de apertura el jueves en el “Heredia” haya estado consagrada al 60. aniversario de la primera actuación en Cuba de un circo procedente de la entonces Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS).

“Técnicamente, el mejor circo del mundo es el ruso, y desde la época soviética ellos nos ayudaron mucho y nos enseñaron mucho”, expresó el directivo de Circuba, quien reconoció que buena parte de la diferencia entre el cubano y otros circos extranjeros “es la ‘sandunga’ que les imprimen los artistas cubanos a los números que realizan”.

En la primera presentación del Festival sobresalieron números como equilibrio sobre sillas, de Bielorrusia; el columpio de la compañía Havana; los aros de la representación alemana; la suspensión capilar y dental, de Colombia; las pulsadas en equilibrio, de Estados Unidos...

Hoy sábado habrá dos funciones: por la tarde, a las 4:00



p.m. solo para el público, y por la noche, a las 8:30 p.m. para santiagueros y santiagueros más los jurados.

Mañana, domingo 4 de septiembre, por la tarde, junto con la actuación circense se entregarán los premios colaterales que otorgarán instituciones de Santiago de Cuba, y por la noche, a las 8:30 p.m. será la gala de clausura y la entrega de los premios y el Premio de la Popularidad.

Quizás, también la postura asumida por el territorio santiaguero en relación con el Festival Internacional Circuba imprima una nueva visión de los directivos del espectáculo; primero, que Santiago de Cuba puede ser sede del Festival en ediciones venideras; segundo, otros territorios del país se pueden sumar si crearan las condiciones en escenarios y la logística requerida.

Queda claro, que hoy en el país solo el “Carlos Marx”, de La Habana, tiene las condiciones como teatro, similares al “Heredia” pues este último desde su proyecto inicial como edificación, tuvo en cuenta las exigencias técnicas, estructurales, y de visualidad para acoger grandes espectáculos circenses. Otro privilegio de Santiago de Cuba.

Osadía fue la palabra que utilizó Rodolfo Miguel para calificar la postura del territorio para recibir a más de un centenar de visitantes extranjeros y cubanos, entre artistas, personalidades y directivos vinculados al evento.

Yasmani Liens destacó un aspecto que no podía quedar al margen: el vínculo histórico que Santiago de Cuba ha tenido con el Circo Nacional de Cuba y compañías de otras provincias.

Por último, queda por materializar un compromiso hecho público por la dirección del Circuba y de Artes Escénicas aquí: Finalizado el evento en el “Heredia”, se organizará una pequeña brigada artística que irá por barrios y comunidades del entorno de Santiago de Cuba “porque ahora esta ciudad es como la madrina de Circuba”, señaló Pacios Cabrera.

A LA VISTA EL 32. “LLOGA IN MEMORIAM”

A los 100 años de la radio cubana y a la propaganda radial estará dedicado el 32. Taller y Concurso de la radio joven Antonio Lloga In memoriam por celebrarse en Santiago de Cuba del 6 al 10 de septiembre.



En el transcurso de este “Lloga” serán distinguidos como “Maestros de la Radio”, Gertrudis Boizán y Hugo Emilio Pérez, ambos con una labor sobresaliente en el sistema radial.

Como en cada Taller y Concurso, también esta vez se entregarán el Gran Premio Antonio Lloga, el Premio Especial a la mejor muestra de arte experimental radial, y se premiarán las especialidades individuales: dirección, guion, locución, actuación, edición, grabación y diseño sonoro.

Además de notable escritor radial, actor y director de programas en la CMKC Radio Revolución, Antonio Lloga Simón fue una personalidad del medio que sobresalió siempre por el apoyo que brindó a los

realizadores jóvenes.

Veintisiete obras entre programas informativos, espacios dramáticos y propaganda radial competirán en el certamen, en representación de emisoras radiales y universidades cubanas, dio a conocer en intercambio con la prensa, Juan Edilberto Sosa, presidente de la filial santiaguera de la Asociación Hermanos Saíz (AHS).

La AHS, el ICRT y la Dirección Provincial de Cultura auspician el encuentro que pondera la realización radial hecha por jóvenes.

Junto a Sosa participaron en la reunión, Rey Luis Correa, comunicador de la AHS; Eduardo Pinto, coordinador del programa teórico, y Gustavo Lloga, hijo del célebre radialista que da nombre al concurso.

En Patrimonio Cultural

CIERRE MUY ORIGINAL DE LA ETAPA FESTIVAL

Con el cierre del curso de lengua de señas cubanas, el Centro Provincial de Patrimonio Cultural (CPPC) en Santiago de Cuba dio por concluida su etapa del Verano.

Durante un mes, 35 mujeres y hombres vencieron el programa de aprendizaje de la lengua de señas, desarrollado en salones del Museo de la Lucha Clandestina, en el barrio Tivoli, dijo la Lic. Irina Acosta Rondón, programadora del CPPC.

La jornada de clausura del Verano en Patrimonio estuvo presidida por Esther

Cintra Ruiz, subdirectora del CPPC, y Leonardo Portes Núñez, vicepresidente provincial de la Asociación Nacional de Sordos de Cuba (Ansoc).

Quienes recibieron las clases laborarán como recepcionista y especialista-guía en la red de museos en el territorio, una vez formados por Eulisis Dinza Barrientos y Reynaldo Boulí Ferrer, ambos instructores de lengua de señas, y Liorvys García Creagh, intérprete. El curso continuará en este mes de septiembre.

ADIÓS AL VERANO EN EL “SIBONEY” Y LA EGREM

Los Estudios Siboney y la Empresa de Grabaciones y Ediciones Musicales, ambos en Santiago de Cuba, despedirán el Verano hoy con una celebración especial en el área del parqueo frente al Ranchón del Músico en el Parque San Juan.

Por la mañana, a partir de las 10:00 a.m. la actividad será para niñas y niños, con actuación de payasos, magos, ofertas gastronómicas...

En el mismo escenario pero a partir de las 6:00 p.m., el festejo será para los adultos, con venta de comidas criollas, bebidas, entre estas, cerveza dispensada y coctelería.

El “plato fuerte” para los adultos será la actuación del popular Septeto Los Guanche, dirigido por Armandito Machado Casacó.



SEPTETO LOS GUANCHE



“Santiago” defenderá su corona en fútbol femenino

Las semifinales se disputarán en semifinales cruzadas entre los primeros y segundos lugares de cada zona. Indómitas y habaneras parten como favoritas para ser las finalistas

Tras culminar la etapa clasificatoria de la Liga Nacional Femenina de Fútbol 2022, el equipo de Santiago de Cuba, invicto en sus 10 presentaciones, será el rival por derrotar en la fase definitiva que arrancará el próximo día 12.

En un cambio de última hora, la Comisión Nacional del más universal de los deportes informó que el título se definirá en forma de *play-offs*, al no ser posible cumplimentar el formato previsto inicialmente.

La nueva configuración, que sustituye a la hexagonal final de todos contra todos, prevé semifinales cruzadas entre los primeros y segundos lugares de cada grupo, en una sede única que será el estadio habanero Pedro Marrero.

Los ganadores se enfrentarán a partido único por la corona, programado para el día 14, justo después de la disputa por el bronce en la misma sede.

De esta forma, La Habana y Santiago de Cuba enfrentarán a Camagüey y Villa Clara, respectivamente, en aras de hacer prevalecer su favoritismo.

Para afrontar esta etapa, los cuatro equipos clasificados se reforzaron con tres jugadoras de los conjuntos eliminados, lo que debe aumentar la calidad de estos encuentros.

Las santiagueras, líderes invictas del



Las santiagueras están a dos victorias de retener la corona
 Foto: Gregory

Grupo B con 37 goles anotados y solo cinco recibidos, eligieron a la delantera granmense Cecil Aldana, máxima goleadora de la justa en su etapa regular con 14 dianas; a la mediocampista guantanamera Lucy Brook y a la defensa granmense Dayanis Suárez.

En tanto, La Habana (41 tantos marcados y solo dos en contra) se hizo con los servicios de la defensora holguinera Yusnelvis Espinosa, y las

artemiseñas Yoana Calderón (delantera) y Amanda Díaz (mediocampo).

Villa Clara se reforzó con la portera cienfueguera Erika Acea, la delantera holguinera Adriana Bermúdez y la defensora artemiseña Baysi Cabrera.

Por último, las camagüeyanas sumaron a su equipo a las mediocampistas Elizabeth Espinosa, de Holguín, y Lixi Cuza, de Cienfuegos, y a la portera de Granma, Rubisneisy Boza.

Alba comienza su camino a París

El mejor taekwondista cubano, el santiaguero Rafael Alba, compite en el Grand Prix Series II de París, hasta mañana domingo, en busca de sumar unidades para el ranking de la Federación Internacional de Taekwondo, con vistas a los Juegos Olímpicos que acogerá la propia capital gala en el 2024.



El santiaguero (a la izquierda) es la principal figura del taekwondo cubano
 Foto: Roberto Morejón

El indómito, único medallista de América en las pasadas Olimpiadas Tokio 2020 (ganó bronce), comanda al septeto continental de la división de +80 kilogramos (kg), nómina que integran el líder del ranking mundial en -87kg, Icaro Martins y su compañero del seleccionado de Brasil, Maicon Siqueira.

También aparecen el campeón de América Jonathan Healy, de los Estados Unidos, el canadiense Marc Andre Bergeron y los multimedallistas internacionales y de la región, Carlos Sansores y Bryan Salazar, de México.

Alba, quien estuvo alejado unos meses de los colchones tras su aventura olímpica, viajó con su entrenador René García y el médico Eduardo Negrete.

Competidores de Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Cuba, los Estados Unidos, México, Puerto Rico y República Dominicana se ubicaron entre los 32 mejores del ranking olímpico en las diferentes divisiones, de uno y otro sexo, en el mes de agosto, criterio de elegibilidad para esta lid de talla global y gran nivel técnico.

Al certamen, segundo de los cuatro Grand Prix del año y que se celebra por vez primera en París, acuden 256 atletas entre los que se incluyen campeones olímpicos, mundiales y nuevas estrellas, las cuales pugnarán en el Palacio de los Deportes Marcel-Cerdan de Levalloisen, donde el ganador por división obtendrá 60 puntos.

Elizabeth le apunta a San Salvador

La arquera santiaguera Elizabeth Rodríguez forma parte de la escuadra cubana que participará en la Copa Merengue en busca de obtener boletos a los Juegos Centroamericanos y del Caribe El Salvador 2023.

La indómita participará en su modalidad habitual de arco recurvo, donde Cuba lleva además otras dos mujeres y tres hombres, así como un par de atletas en el compuesto.

En la lid, que se efectuará del 6 al 11 del mes en curso, en República Dominicana, está previsto que participen más de 400 competidores de alrededor de una veintena de naciones. Por ende, no será sencillo avanzar a la discusión de las medallas y llevarse los cupos para la cita multideportiva

regional. No obstante, el propósito es alcanzar todas las plazas posibles.

A propósito, cabe recordar que la modalidad de arco compuesto no formaba parte del programa olímpico y, por ende, en Cuba no tenía prioridad al no poner preases en disputa en torneos importantes. Sin embargo, el ente rector de esta disciplina a nivel mundial cambió de parecer y los encargados de defender a la Isla en este sector serán Rayner Torres y Aysmaris Breijo.

Entretanto, en el arco recurvo acompañará a Elizabeth Maydenia Sarduy y Liduveyns Sierra; y los hombres Adrián Puentes, Hugo Franco y Javier Vega.

Todo por decidirse en la “ciudad naranja”

Con el *play-off* final igualado a una victoria por bando, las Avispas de Santiago de Cuba emprendieron viaje hacia la ciudad de Santa Clara, donde tendrán que vencer en par de ocasiones para llevarse su tercer pergamino en las Series Nacionales de Béisbol, categoría sub-23.

En el primero de los dos choques efectuados en el estadio Guillermón Moncada, los Leopardos de Villa Clara impusieron su ley y salieron airosos con marcador de siete carreras por dos en ocho episodios.

Fue esa la primera victoria de los anaranjados contra sus rivales en la historia en estas finales, luego de caer dos veces en el 2017, en la discusión de la corona de la IV Serie.

Después de venir de abajo en dos ocasiones durante el pleito para igualar las acciones, los visitantes cumplieron el adagio de “a la tercera va la vencida”, al marcar cinco rayitas en la entrada extra para definir el desafío.

Un movimiento ilegal del relevista Reynaldo Álvarez con las bases repletas (*balk*) después de permitir dos cohetes y regalar un boleto, rompió el abrazo y lo sacó del montículo, para darles paso a otros tres serpentinos, dos de ellos explotados al bolear rivales para forzar anotaciones.

El último de ellos, Jorge Freddy Méndez, soportó un cañonazo de Cristian Rodríguez que trajo dos para el plato y completó el ramillete demoledor.

El zurdo Oscar Hernández logró así su quinto triunfo en esta temporada al caminar una ruta de siete innings, donde ponchó a tres adversarios y aceptó una sola carrera limpia por jonronazo kilométrico del quinto madero Carlos Alberto Monier.

Sin embargo, los santiagueros se repusieron de la derrota inicial y emboscaron a los villaclareños al batirlos 8x2, motivados por sus fieles aficionados que una vez más los apoyaron desde las gradas del Coloso de la Avenida de las Américas.

Los dirigidos por Eddy Cajigal clavaron sus agujones desde el mismo primer episodio, cuando se rebelaron para fabricar cinco anotaciones que serían decisivas en el choque.

Un doblete del máscara Harold Vázquez que trajo a dos compañeros para el plato y sacó del *box* al abridor Oscar Luis Aveillé, y otra conexión de dos bases del patrullero central Rolando Veranes que limpió las almohadillas repletas frente a un envío del relevista Dairon Casanova, dictaron la sentencia.

Para rematar, la tropa “rojinegra” marcó tres más en el quinto apartado, remolcadas por imparable de Euclides Pérez, Liván Moreno, y Renier Castillo, estos dos últimos apuntándose sus segundos en el desafío.

Del resto se encargaría el as Wilber Reyna, quien bajo el contagioso sonido de la típica conga oriental que amenizaba las tribunas, caminó una ruta de 5,1 capítulos donde ponchó a cuatro y aceptó una sola carrera limpia, empujada por el antesalista Yuri Marcos Fernández para decretar su salida del montículo.

Kevin Rosales se encargó de correr las cortinas al sacar los últimos cinco outs del pleito, tras retirar en fila a los tres rivales que enfrentó en el último inning.

Hoy sábado, desde las 2:00 p.m. se volverán a enfrentar estos conjuntos en el tercer partido de la Gran Final de esta categoría, en los predios del estadio Augusto César Sandino de la “ciudad naranja”.



Wilber Reyna le dio a las Avispas el primer éxito en la Final
 Foto: José Raúl Castillo

Síguenos en:



PSierraMaestra



@PSierraMaestra



@p_sierramaestra



Periódico Sierra Maestra



SIERRA MAESTRA



Olga Thureaux, Directora
Indispensable en mi vida. De sus 65 años le he aportado 34



Mayte García, Jefa de Redacción
El periódico es como el amor. Cuando llegas primero te sientes atraída, te seduce con su experiencia y la magia del oficio, te atrapa con su olor a tinta y su bellísima historia; y luego ya no sabes como vivir sin él



Elionay García, Administrador
Para mí el periódico ha sido una escuela de vida; una escuela de vida en todos los sentidos



Yamilé Mateo, Jefa de Información
Llegué recién graduada con muchas ganas de aprender y Sierra Maestra me dio todas las herramientas para superarme. Esta no es solo una escuela, es mi hogar también donde tengo bellos recuerdos y buenos amigos. Sin duda es parte de mí



Miguel A. Gainza, Periodista
Llegué al periódico con 18 años. Aquí he vivido más alegrías que desengaños; aprendí a amar a la Revolución. Cada empeño periodístico me parece que es el primero que enfrento



Angela Santiesteban, Periodista
He tenido momentos inolvidables en las coberturas como el paso del huracán Sandy y el traslado de las exequias de Fidel. En el periódico ha crecido mi sentido del deber



Jorge Rafael Matos, Periodista
Me apasiona el deporte y en el 'Sierra' tuve la suerte de tener un maestro excepcional que fue Soto. Hoy, cada logro profesional es también un homenaje a su legado



Indira Ferrer, Periodista
He crecido profesionalmente y también han crecido mis valores. Trabajar en un medio de prensa que nació para dar voz a quienes luchaban en la clandestinidad es un orgullo y compromiso



Yanet Alina Camejo, Periodista
Me ha dado la posibilidad de hacer una de las cosas que más me gusta: ser periodista. Siento orgullo en decir que soy del Sierra Maestra



Liliet Moreno, Periodista
El periódico es una familia con la que siempre puedes contar; es superación, compromiso, amor y respeto, por lo que hacemos, lo que somos y por lo que representamos para el pueblo



Francisco Velázquez, Diseñador
El periódico ha sido mi otra gran escuela, me ha formado en el cumplimiento del deber con disciplina, y me ha enseñado a amar y a respetar el trabajo, por sobre todas las cosas



Clara Gayoso, Editora Web
Sierra Maestra ha sido una escuela. Me definí como profesional



María E. Rodríguez, Correctora
Para mí significa un orgullo trabajar en este medio, es un compromiso con el Partido y la Revolución, es fidelidad



Endri Santo, Diseñador
En este colectivo se trabaja con mucha entrega y amor, es un lugar donde todo lo que se hace tiene un único objetivo: que el Sierra Maestra siga siendo querido por los santiagueros



Guadalupe Laffita, Correctora
El periódico y yo somos mucho más que dos; siempre ha estado en el centro de mi vida



Lucía Montes de Oca, Editora Web
Ha sido mi mejor escuela. Donde me siento feliz al hacer lo que me gusta. Somos una gran familia. Y si me pidieran volver a elegir, me decidiría por "el Sierra" una y otra vez



Nalena Jares, Periodista
Sierra Maestra es el centro de trabajo en el que nunca quise que me ubicaran y el cual, década y media después, no cambio por otro



Yuzdanis Vicet, Periodista
En "Sierra Maestra" late el corazón de Santiago de Cuba, sus páginas son expresión de vida, de continuidad



Milagros Alonso, Periodista
Cada día es un proceso de aprendizaje colectivo, el cariño y el respeto mutuo hacen del medio un espacio profesional trascendente en nuestras vidas



Daniela Verdecia, Periodista
El periódico me ha mostrado la importancia del trabajo en equipo y de la superación profesional



Irma Rivera, Periodista
Formar parte de un periódico con tanta historia conlleva un compromiso creciente, para mí, ha sido la escuela que me ha enseñado a afrontar los vendavales del periodismo



Maricelis Salmerón, Periodista
La escuela práctica de muchos periodistas santiagueros, que encuentran en sus predios un espacio para el crecimiento humano y profesional



Luisa Ferrer, Recepcionista
En el periódico somos una familia, y aquí he pasado gran parte de mi vida, casi 30 años



Damaris Reyes, Cocinera
Este es el mejor colectivo que he tenido. Con muchas virtudes, aquí nos ocupamos en ayudarnos mutuamente y sé que mi sazón les gusta a todos



Idalis Gorguet, Especialista en Gestión Documental
Ha sido mi escuela. Muchos recuerdos, anécdotas, historias, las cosas más grandes -inclusive para mi vida- las he logrado en el periódico, que es fuente inagotable de conocimiento



Alberto Elers, Informático
Es un privilegio y una gran responsabilidad trabajar en un periódico lleno de historia, que cuenta con un excelente colectivo que nos queremos como si fuéramos familia



Sailín Hidalgo, Secretaria
Una escuela, una familia con los mejores seres humanos que he conocido, un lugar donde reina el conocimiento, de ayudar con el corazón; eso es Sierra Maestra



Marcia Serrano, Auxiliar Limpieza
Es un orgullo trabajar en un lugar que tiene tan linda historia; allí aprendí muchas cosas que me acompañarán en mi vida siempre



Daniel Houdayer, Fotógrafo
Este es un colectivo comprometido donde se aprende muchísimo y en cada tarea uno entrega lo mejor de sí



Lorenzo Cascaret, Chofer
Es trinchería ideológica, siempre presto a dar la información inmediata al pueblo



Aramis Mengana, Chofer
Para mí significa fidelidad, compromiso ante todas las tareas de la Revolución; este es mi segundo trabajo en el cual llevo 12 años



Lennis Salinas, Auxiliar Economía
Me siento orgullosa por trabajar en este medio de prensa que mantiene informado a la población



Frangel Castillo, Chofer
El periódico es un colectivo que me ha hecho sentir bien, y de donde no me quiero ir



FUNDADO EL 7 DE SEPTIEMBRE DE 1957.
Directora: Olga Thureaux Puertas. Jefa de Redacción: Mayte García Tintoré. Jefa de Información: Yamilé Mateo Arañó. Administrador: Elionay García Calzado. Redacción y

Administración: Avenida de los Desfiles S/N. Santiago de Cuba. Pizarra Rotativa: 645759, 647966 y 647968 Código Postal 90400. www.sierramaestra.cu Email: cip226@enet.cu Impreso en UEB Gráfica Holguín. Certificado por NC ISO 9001:2008.

